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BUSCAN QUE SE GARANTICE EL RECURSO HÍDRICO

EXIGEN QUE REGANTES CUMPLAN 
COMPROMISO CON COMITÉS APR

Vecinos de localidades aledañas al embalse Valle Hermoso exigen que la Junta de Vigilancia del 
Río Pama haga entrega de las acciones de agua a los respectivos comités,  las cuales, aseguran, 
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Exigen a junta de vigilancia que entregue agua 
del embalse Valle Hermoso a los APR de la zona

PARA GARANTIZAR EL CONSUMO HUMANO 

Vecinos del sector señalan que, una vez construido el tranque, 
la Junta de Vigilancia del Río Pama se comprometió a entregar 
cerca de 40 acciones de agua a los comités de agua potable 
rural de los alrededores, compromiso que no se estaría 
cumpliendo. Por lo mismo, el senador Daniel Núñez solicitó a la 
Contraloría que investigue el caso.

El agua es una necesidad básica para 
la supervivencia del ser humano, ya 
sea para sustentar actividades pro-
ductivas como la agricultura, como 
también, actividades cotidianas como 
beber, cocinar, o lavar, entre otras.

Por otro lado, para nadie es des-
conocida la sequía que afecta a la 
Región de Coquimbo hace más de 
10 años, y es en ese contexto que, se 
han tomado diversas medidas para 
adaptarse a este escenario, como por 
ejemplo, la construcción de embalses 
para acumular agua. 

Entre estas obras destaca el embalse 
Valle Hermoso, el que fue construido 
con un compromiso: que la Junta de 
Vigilancia de Río Pama debía entregar 
cerca de 40 acciones de agua a los 
comités de agua potable rural del 
sector, para así garantizar el consumo 
humano del recurso hídrico. 

No obstante, según algunos vecinos 
de la zona, este compromiso no se 
estaría cumpliendo, y es por esta 
razón que el senador Daniel Núñez, 
tras tomar conocimiento del caso, 
concurrió hasta la Contraloría para 
solicitar que se investigue este hecho. 

“Esta es una situación muy grave, 
ya que había un documento oficial 
suscrito entre la Junta de Vigilancia 
del Río Pama y la Dirección de Obras 
Hidráulicas del MOP, que comprometía 
que el embalse Valle Hermoso se iba 
a construir. Pero ellos, tenían que 
entregar, como regantes, 40 accio-
nes de agua para asegurar algo tan 
básico como es el consumo humano 
de todas las localidades y poblaciones 
que están aledañas a este embalse”, 
aseguró Núñez.

Al mismo tiempo, el parlamenta-
rio emplazó al Ministerio de Obras 
Públicas, al considerar que no ha 
actuado para hacer valer dicho 
compromiso. 

“Lamentablemente la junta de vi-
gilancia desconoció este acuerdo, 
incumplió su palabra, pero el Ministerio 
de Obras Públicas no ha hecho valer 
las medidas administrativas para 
que se entreguen las acciones. Me 
parece que aquí hay irregularidades, 
hay situaciones que no están claras. 
Es necesario que la Contraloría nos 
ayude a asegurar que se respete un 
derecho humano, el respeto a la vida”, 
remarcó el parlamentario. 

SENTIR DE LA COMUNIDAD 
Desde las localidades cercanas al 

embalse reconocieron este acuerdo, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Combarbalá 

Daniel Núñez recurrió a la Contraloría para que investigue la situación que existiría en torno al embalse. EL OVALLINO

insistiendo en la necesidad de que 
éste, se respete para contar con el 
vital elemento. Así lo manifestó el 
presidente de la junta de vecinos de 
Valle Hermoso, Juan Carlos Cortés. 

“El compromiso estaba desde el 
gobierno del Presidente Piñera. Él,  
cuando vino para la preinauguración 
de este embalse, ratificó el compro-
miso que había. Ahora muchos de 
los empresarios desconocen este 
compromiso. Yo le informe esta 
situación al senador y él ha tomado 
cartas en el asunto”, indicó el diri-
gente vecinal. 

Respecto a los problemas con el 
agua, Cortés declara que “efecti-
vamente en Valle Hermoso tuvimos 
mucha escasez hídrica. En ocasio-
nes nos daban agua un día y luego 
la cortaban dos días. Había que 
almacenar agua, y hay sectores en 
donde hay daños más grandes, como 
Quilitapia y El Sauce. Este año no 

hemos tenido tantos cortes, pero sí 
bajó considerablemente el caudal 
de los pozos que tenemos. Si más 
adelante no llueve vamos a tener 
problemas más graves”.

En ese sentido, el dirigente com-
barbalino hizo un llamado a la junta 
de vigilancia y los regantes, con 
quienes ha mantenido una que otra 
conversación. 

“El llamado es que ellos cumplan los 
acuerdos que habían anteriormente, 
porque estos son compromisos que 
están firmados. Es cierto que algunos 
fundos cambiaron de propietarios, 
pero está firmado. Por eso llamo a 
que se respete ese convenio. Esto 
es un daño irreparable que le están 
haciendo a la comuna y a todos los 
APR que están sufriendo la sequedad. 
Hay sectores que sólo cuentan con 
un estanque de entre 200 a 500 
litros, y con eso, deben tener para la 
semana. No es extraño que la gente 

se esté bañando con un tarro. Y por 
eso también hacemos un llamado 
a todas las autoridades para que 
se cumplan estos compromisos”, 
concluyó. 

“ESTA ES UNA SITUACIÓN 
MUY GRAVE, YA QUE HABÍA 
UN DOCUMENTO OFICIAL 
SUSCRITO ENTRE LA JUNTA 
DE VIGILANCIA DEL RÍO 
PAMA Y LA DIRECCIÓN DE 
OBRAS HIDRÁULICAS DEL 
MOP QUE COMPROMETÍA 
QUE EL EMBALSE VALLE 
HERMOSO SE IBA A 
CONSTRUIR. PERO ELLOS 
TENÍAN QUE ENTREGAR, 
COMO REGANTES, 40 
ACCIONES DE AGUA 
PARA ASEGURAR ALGO 
TAN BÁSICO COMO ES EL 
CONSUMO HUMANO”

DANIEL NÚÑEZ
SENADOR 
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Colegio Irma Salas Silva de 
Punitaqui destaca en el SIMCE 

PROFESORES COMENTAN LAS CLAVES DEL ÉXITO El establecimiento 
educacional logró buenos 
puntajes en las pruebas 
de Matemáticas y 
Lenguaje y Comunicación, 
posicionándose entre los 
mejores de la Provincia 
del Limarí y la Región de 
Coquimbo. 

Recientemente se han conocido los 
puntajes de la prueba SIMCE, instancia 
en la que destacó con holgura el Colegio 
Irma Salas Silva de Punitaqui. 

Así, en cuarto básico el estableci-
miento punitaquino logró 284 puntos 
en Lenguaje y Comunicación y 279 
en Matemáticas; mientras que en se-
gundo medio, el establecimiento logró 
282 puntos en Lenguaje y 325 en 
Matemáticas. 

Esto fue valorado por la directora del 
colegio, Filomena Rojas Bugueño, quien 
declaró que “este logro permite visualizar 
los aprendizajes adquiridos a lo largo 
de su trayectoria educativa. Nos da 
esperanza que en un futuro próximo 
podrán elegir qué carrera estudiar y 
donde hacerlo. Es el fruto del esfuerzo 
mancomunado de estudiantes, docentes, 
asistentes de la educación, padres y 
apoderados. Agradezco el compromiso 
de toda la Comunidad Educativa que se 
identifica con la misión, visión y sellos 
del colegio”.

LAS CLAVES DEL ÉXITO 
Desde la propia área pedagógica des-

tacaron las claves que explican estos 
buenos resultados. Al respecto, la profesora 
de Lenguaje, Solange Valdés, comenta 
que “cada mañana, durante 15 minutos 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Punitaqui 

El segundo medio del Colegio Irma Salas Silva también destacó entre los mejores. 

Fotografía del cuarto básico del Colegio Irma Salas Silva de Punitaqui.
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realizamos ejercitación de lectura con 
voz alta, comprensión de lectura según 
las diversas habilidades y destrezas 
lectoras, se enseña estrategias de los 
pasos del momento lector, aplicables en 
todo tipo de textos, para analizar tipos de 
preguntas y cómo responder de forma 
apropiada. Se suma a ello, los pasos de 
la escritura para el abanico de creación 
de textos que se puede lograr por nivel. 
Se realiza mucha lectura de diversidad 
de textos, como también lectura inde-
pendiente domiciliaria en forma mensual, 
entre otras estrategias más”.

Por su parte, la profesora de 
Matemáticas, Yaima Campos Alvarado, 
apuntó que en su área “se ha imple-
mentado como práctica pedagógica 
institucional, el ejercicio diario durante 
los primeros 15 minutos del segundo 
bloque, enfocado en la resolución de ejer-
cicios y problemas matemáticos, como 
también la ejercitación de operatorias 
básicas, en que se consideran aprendi-
zajes pertenecientes a cada nivel y que 

durante las clases de taller se corrigen 
con el docente correspondiente. De esta 
manera, cada estudiante desarrolla y 
refuerza continuamente sus habilidades 
matemáticas, promoviendo de esta 
manera la formación de estudiantes 
más responsables, autónomos y perse-
verantes, lo cual favorece el proceso de 
enseñanza aprendizaje. También, se ha 
implementado la aplicación de ticket de 
salida y evaluaciones de proceso, lo que 
además de fomentar en el estudiante un 
mayor compromiso con su aprendizaje; 
entrega la información necesaria para 
utilizar nuevas estrategias y metodo-
logías previo a la evaluación sumativa. 
Existe una constante retroalimentación 
de contenidos respaldado por el análisis 
de resultados desarrollado por cada 
docente a cargo”, asegura.

MENSAJE DE MOTIVACIÓN 
Asimismo, la directora extendió sus 

felicitaciones a los estudiantes, y les 

expresó un mensaje motivacional. 
“Recordarles siempre que todos son 
muy inteligentes, que cada día es un 
milagro, por lo tanto es importante 
tener y mantener el propósito de venir al 
colegio cada mañana, que les permitirá 
tener más y mejores oportunidades 
para concretar su proyecto de vida”, 
manifestó. 

Quien se sumó a estas palabras fue 
la profesora jefe del segundo medio, 
Sandra Moreno López. “Todos son 
inteligentes, con innumerables capa-
cidades y nosotros creemos en cada 
una de estas capacidades. Estamos 
completamente seguros que pue-
den lograr lo que se propongan si lo 
hacen a consciencia con esfuerzo y 
perseverancia. La verdad, estamos 
orgullosos de ellos, e, independiente 
de los resultados, valoramos todo lo 
que ellos hacen. Todo lo que hacemos 
como colegio está pensado para que 
cumplan sus sueños y alcancen su 
estrella”. 

“RECORDARLES SIEMPRE 
QUE TODOS SON MUY 
INTELIGENTES, QUE CADA 
DÍA ES UN MILAGRO, POR 
LO TANTO ES IMPORTANTE 
TENER Y MANTENER EL 
PROPÓSITO DE VENIR AL 
COLEGIO CADA MAÑANA, 
QUE LES PERMITIRÁ 
TENER MÁS Y MEJORES 
OPORTUNIDADES PARA 
CONCRETAR SU PROYECTO 
DE VIDA”

FILOMENA ROJAS BUGUEÑO
DIRECTORA DEL COLEGIO IRMA SALAS SILVA 
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Municipio de Ovalle realizó llamado a no podar 
el arbolado urbano sin autorización 

REALIZARÁN CHARLA INFORMATIVA SOBRE ESTE TEMA 

El objetivo del municipio de Ovalle es contar con un arbolado sano y aumentar la masa arbórea en la ciudad. CEDIDA

Desde el departamento 
de Medio Ambiente, Aseo 
y Ornato solicitaron a la 
comunidad no podar los 
árboles que se encuentran 
en la vía pública de forma 
indiscriminada, ya que las 
malas prácticas pueden tener 
como resultado la muerte 
del ejemplar intervenido, el 
cual puede convertirse en un 
peligro para transeúntes y 
automovilistas. 

Las podas indiscriminadas y las ma-
las prácticas de algunos vecinos con 
el arbolado urbano han provocado el 
deterioro y en algunos casos la muerte 
del ejemplar. Es por esta razón, que 
el departamento de Medio Ambiente, 
Aseo y Ornato del municipio de Ovalle 
hizo un llamado a la comunidad a no 
intervenir las especies que se encuen-
tran en la vía pública, debido a que 

existen varios casos de mutilaciones 
o árboles que se encuentran en mal 
estado, que se convierten en un pe-
ligro para transeúntes y automóviles. 

“La idea es respetar el arbolado 
urbano que está, principalmente, en 
el centro de la ciudad. Las personas 
que intervienen estas especies están 

infringiendo una ley y la Ordenanza 
Municipal de Aseo. Además, por lo 
general las intervenciones que hacen 
son erradas y no tienen ningún sus-
tento técnico, por lo que el árbol se 
debilita, se desengancha, se quiebra 
y debido a este daño podría caer 
y ocasionar problemas mayores” 
indicó el director del departamento 
de Medio Ambiente, Aseo y Ornato, 
Marcelo Tabilo.  

El propósito principal del municipio 
de Ovalle es tener un arbolado sano 
y anualmente aumentar la canti-
dad de masa arbórea e intervenir-
los con nuevas técnicas de poda. 
“Lamentablemente, lo que han hecho 

algunas personas han sido mutilaciones 
que debilitan los árboles, aunque lo 
positivo es que si bien existen estas 
prácticas, son menos habituales que 
en años anteriores” recalcó Tabilo.  

De acuerdo a la planificación del 
departamento de Medio Ambiente, 
Aseo y Ornato, el proceso de poda se 
realiza todos los años entre los meses 
de mayo y agosto, puesto que es la 
época más adecuada para intervenir 
los árboles, de acuerdo a los análisis 
técnicos de los profesionales del área. 
Esta iniciativa se efectúa con personal 
especializado y con el apoyo de la 
empresa Núcleo Paisajismo, con la 
finalidad de proteger los árboles que 
se encuentran en la zona céntrica y 
en las poblaciones locales. 

El alcalde Jonathan Acuña Rojas 
sostuvo que para el municipio “es muy 
importante que nuestra comunidad 
tome conciencia y cuide el arbolado 
urbano, porque a veces por descono-
cimiento realizan podas indiscrimi-
nadas y sin autorizaciones y, al final, 
provocan daños en las especies, y es 
precisamente lo que nosotros como 
administración municipal queremos 
evitar”. 

En esta misma línea, el municipio de 
Ovalle realizará una charla informa-
tiva abierta para toda la comunidad, 
el próximo jueves 6 de julio, en el 
Salón Auditorium Municipal, desde 
las 17.00 horas, que será dictada 
por profesionales del departamento 
de Medio Ambiente, Aseo y Ornato, 
que tiene como principal objetivo 
concientizar y educar a la comunidad 
en el cuidado del medio ambiente.  

“LAS PERSONAS QUE 
INTERVIENEN ESTAS 
ESPECIES ESTÁN 
INFRINGIENDO UNA LEY Y 
LA ORDENANZA MUNICIPAL 
DE ASEO. ADEMÁS, 
POR LO GENERAL LAS 
INTERVENCIONES QUE 
HACEN SON ERRADAS Y NO 
TIENEN NINGÚN SUSTENTO 
TÉCNICO”
MARCELO TABILO
DIRECTOR DEL DEPARTAMENTO DE MEDIO 
AMBIENTE, ASEO Y ORNATO

Ovalle
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Prevén un alza de precios en algunas frutas y 
verduras tras lluvias en el centro sur del país

AUTORIDADES LLAMAN A NO ESPECULAR

Ejemplares como las papas y las lechugas serían las más 
afectadas por la emergencia agrícola en la zona sur. Se 
estima en todo caso que, estos aumentos de valores no 
se presentarán en el corto plazo, por lo que el llamado a 
los consumidores es a mantenerse informados, cotizar y 
comparar precios, antes de comprar.

Ayer, el ministro de Agricultura, 
Esteban Valenzuela, confirmó que 
existirán “alzas temporales” en los 
precios de algunas frutas y verduras 
producto del frente de mal tiempo 
que afectó la zona centro sur.

En ese contexto, la autoridad insistió 
que se trata de aumentos que “se 
justifican”.

Claro, porque las fuertes precipitacio-
nes han ocasionado inundaciones en 
numerosas áreas agrícolas, anegando 
los campos y dañando los cultivos. 

Ante esta situación, los precios de las 
verduras y frutas en los mercados en 
los últimos días han experimentado un 
notable aumento. Los agricultores, al 
tener una menor oferta de productos, 
han tenido que ajustar sus precios 
para compensar las pérdidas y los 
gastos adicionales incurridos en la 
recuperación de sus cultivos. 

REALIDAD EN LAS FERIAS
Respecto a lo que está ocurriendo 

en la región, en las ferias de nuestra 
conurbación esta situación ya se es-
taría empezando a notar. Así lo indica 
el feriante de Las Compañías, Juan 
Pasten, quien sostiene que, desde el 
lunes, algunos distribuidores subieron 
sus precios culpando a la falta de 
productos, principalmente por no 
tener como transportarlos desde la 
zona sur.

“Ellos todavía tienen reservas, pero 
debido a la lluvia no pudieron trasla-
darse para acá. Por eso ha disminuido 
un poco la cantidad de algunos pro-
ductos, como las lechugas y otras 
hortalizas. Sin embargo, creo que se 
están aprovechando para aumentar 
los precios, y al final soy yo quien se 
enfrenta al cliente que se queja de 
que el precio ha subido en pocos días. 
Pero así es, si a nosotros nos suben 
los costos, para obtener ganancias 
tenemos que aumentar el precio”, 
indicó el comerciante.

En ese contexto, el presidente del 
Sindicato N°1 de Feria de Abastos de 
La Serena, Jorge Cárdenas, manifiesta 
que esta semana ya subió el precio 
de algunos productos que ofrecen en 
las ferias libres.

“La papa se fue a las pailas. 
Estábamos comprando a 13 mil pe-
sos y ahora salen 16 mil y hasta 19 
mil los sacos. Incluso, se piensa que 
puede subir en los próximos días. 
Ahora no sé qué precio va a alcanzar 
la cebolla, hoy (miércoles) llamé y la 
mantenían al mismo valor, pero no 
sabemos hasta cuando”, sostuvo el 

dirigente de los feriantes.

FUTURO COMPLEJO
Cárdenas afirma que la misma suerte 

correrían las frutas, por lo que se espera 
un precio más alto en las próximas 
semanas.“A esto, si le suma que la 
gente no tiene para comprar, es mas 
que preocupante.La afluencia de pú-
blico en la feria ha bajado bastante. 
Además, si antes compraban cinco 
kilos de papa, ahora lleva la mitad. 
Nosotros tenemos que vender al 
precio que estamos comprando, eso 
es lo complejo”, afirma.

El feriante señala además que, los 
mayoristas del sur están viniendo 
a  la región para abastecerse, y eso 
sube el precio de productos como 
las papas.

“Se nos viene pesada la mano a 
todos y a nosotros como feriantes 
nadie nos ayuda para subsistir. Sólo 
dependemos de nuestro trabajo”, 
sostiene el feriante. 

El representante del sindicato, que 
reúne a gran parte de los feriantes 
de la comuna, espera que el impacto 
no sea tan grande, pero se prevé un 
futuro incierto. “En el sur, lo que se 
estaba por cosechar, ya no se pudo, 
y todo se perdió”, sentenció. 

EVITAR ESPECULACIÓN
En ese sentido, María Fernanda 

Glaser, seremi (s) de Economía, 
Fomento y Turismo, explica que es 
importante no confundir las alzas 
propias de la temporada de invierno, 
con aquellas que tienen relación con 
la contingencia en la zona sur. 

“Además, cabe mencionar que nues-
tra región, al igual que toda la zona 
norte, ayudarán a surtir de productos 
al país, como por ejemplo, el sector 
ubicado entre Coquimbo y Ovalle, que 
pueden proveer de lechugas y otros 
productos”, manifestó la autoridad.

 Glaser agrega que la producción local 
contribuirá a mantener los precios 
estables por lo que el llamado es, “por 
una parte, a que los comerciantes 
eviten la especulación y a los consu-
midores, a mantenerse informados, 
cotizar y comparar precios antes 
de comprar. Así, todos estaremos 
ayudando a sortear este complejo 
momento a nivel nacional”.

Para Ricardo Durán, académico de 
la Escuela de Ingeniería Comercial 
UDLA de Viña del Mar, en el corto 
plazo no debería existir un alza de 
precios de consideración, quizás sí 
de algunos productos como las paltas 
o los cítricos, pero existen ofertas 
disponibles.

“La oferta de productos todavía 
es suficiente y en las grandes ferias 
tienen. Quizás con el correr de los 
días se puede determinar el real daño 
de los campos y ello, influir en los 
precios”, sostuvo el docente.

En todo caso, Durán afirma que la 
especulación de precios, es algo que 
sí pudiera ocurrir.

“No debería subir el precio, pero 
obviamente siempre surge un ele-
mento especulativo que parte desde 
el productor hasta el transportista, 
y toda la cadena del producto va 
asumiendo la especulación y, muchas 
veces, no son precios reales. Por eso 
el llamado de las autoridades es a 
que las personas tengan ojo con eso 
ante cualquier señal de especulación, 
y se denuncie”.

El académico indicó que de ge-
nerarse un real aumento de precios 
en productos tan necesarios de la 
canasta como son las verduras y 
frutas, impactarían directamente 
en el IPC y, por ende, las personas 
se verían más perjudicadas de lo que 
ya están económicamente.

Las papas 
serían uno de 
los productos 
que estaría 
aumentando 
su precio, 
producto de 
los daños 
generado por 
las lluvias en 
la zona centro 
sur del país.
LAUTARO CARMONA

SE NOS VIENE PESADA 
LA MANO A TODOS Y 
A NOSOTROS, COMO 
FERIANTES, NADIE NOS 
AYUDA PARA SUBSISTIR. 
SÓLO DEPENDEMOS DE 
NUESTRO TRABAJO”
JORGE CÁRDENAS 
PRESIDENTE DEL SINDICATO N°1 DE FERIA 
DE ABASTOS DE LA SERENA

LIONEL VARELA Á.
Región de Coquimbo



EL OVALLINO  JUEVES 29 DE JUNIO DE 2023CRÓNICA06  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Sectores público y privado insisten en la 
necesidad de una desaladora para la región

EXISTEN DOS ALTERNATIVAS EN CARPETA

Durante un seminario 
organizado por la Cámara 
Chilena de la Construcción 
La Serena, y realizado en las 
dependencias de la seremi 
de Obras Públicas, diversos 
actores coincidieron en 
la urgente necesidad de 
materializar este tipo de 
obras para enfrentar el 
déficit hídrico que sufre la 
zona desde hace más de una 
década. 

La sequía que afecta a la Región 
de Coquimbo y que tiene a la gran 
mayoría de sus embalses con menos 
de un 20% de su capacidad, obliga 
a buscar diferentes opciones para 
asegurar el suministro de agua, tanto 
para actividades productivas como 
para el consumo humano, alternativas 
entre las que se encuentra la cons-
trucción de una planta desaladora. 

Sin embargo y por diversas razones, 
la materialización de estas obras 
aún no se han concretado.

Precisamente, esta fue una de las 
temáticas abordadas en el Seminario 
“El futuro lo construimos todas y 
todos: desafíos y oportunidades del 
sector”, organizado por la Cámara 
Chilena de la Construcción La Serena 
y realizado en las instalaciones de 
la Secretaría Regional Ministerial 
de Obras Públicas. 

REQUERIMIENTO URGENTE
“Existe la necesidad de agua para el 

consumo y continuamos observan-
do el dolor de las personas que no 
pueden tenerla. Durante décadas se 
miró para el lado, además estuvimos 
esperando que el sector privado se 
hiciese cargo de esta problemática, 
lo que finalmente no pasó. Hubo 
dos presentaciones de Aguas Del 
Valle donde no se cumplió con la 
admisibilidad. Frente a esto y con 
la urgencia que se requiere, pre-
sentamos la voluntad del gobierno 
de avanzar en una desalinizadora”, 
afirmó al respecto, el delegado pre-

sidencial, Rubén Quezada. 
En ese sentido, agregó que el 

Ministerio de Obras Públicas se 
comprometió a invertir en el pro-
yecto y someterla a licitación el 
año 2025. 

“Sin embargo, ya sabemos que 
es tarde y, por eso, queremos apu-
rarla porque el impulso tiene que 
venir también desde la zona. De 
este modo, la sociedad civil, las 
diversas instituciones públicas y 
privadas, los partidos políticos, 
en fin, todos deben ayudarnos, 
por cuanto vamos a embarcarnos 
en una Ley de Presupuesto y allí 
también se observan intereses. Nos 
hemos demorado mucho en instalar 
una planta desaladora. De hecho, 
vemos con envidia como en otras 
regiones existe inversión y se puede 
avanzar en esta línea. Es así como 

reafirmamos nuestro compromiso 
como gobierno con la iniciativa”, 
agregó Quezada. 

En relación a esto, la consejera 
regional, Tatiana Castillo, comple-
mentó que, tanto las autoridades 
locales como la población en general, 
tiene claridad de que deben trabajar 
en una matriz hídrica. 

“De allí que hay que ponerse de 
acuerdo para ir a solicitar los recursos 
e iniciar la obra lo antes posible. 
No podemos continuar esperando. 
Una desalinizadora se demora 24 
meses en construirse y otros 12 en 
ponerse en marcha desde un punto 
de vista técnico. Se debe establecer 
como una necesidad de la zona. No 
podemos continuar esperando que 
la gobernadora Krist Naranjo diga 
que no. Se necesita una planta de 
este tipo y punto”, manifestó. 

Por su parte, el presidente de la 

CCHC La Serena, Daniel Mas, dijo 
que la decisión de comenzar con 
una desalinizadora se tendría que 
haber tomado hace una década. 

“En las diversas instancias que 
hemos participado, llevamos dos 
o tres proyectos para avanzar con 
ella. Probablemente no tuvimos 
la fuerza para poder instalar la 
iniciativa. Una planta desaladora 
como la que requiere la conurba-
ción, cuesta medio bypass. O sea, 
250 millones de dólares. Quizás un 
monto importante, pero que no es 
prohibitivo. ¿La empresa sanitaria 
tiene los incentivos para armarla? 
Creo que no y por eso, hay que decir 
las cosas como son. De allí que haya 
que buscar una forma alternativa 
de materializarla”, sostuvo. 

LAS ALTERNATIVAS 
PARA LA ZONA

De acuerdo a información entre-
gada por la Dirección General de 
Concesiones del MOP a Diario El Día, 
se tiene previsto llamar a licitación 
dos desalinizadoras, desarrollos que 
fueron declarados como de Interés 
Público en el año 2019.

“El proyecto consiste en la cons-
trucción de dos plantas desaladoras 
multipropósito para abastecer el 
consumo de agua de la región y 
eventualmente, otras zonas del área 
de influencia. Se plantea concesionar 
el servicio de desalinización de agua 
de mar para su venta por unidad de 
medida”, explicaron. 

De esta manera, las iniciativas 
proponen dos plantas desaladoras 
con capacidad para más de 1.000 

Una desalado-
ra convierte 
el agua salada 
del mar o sa-
lobre, en agua 
apta para el 
consumo hu-
mano. 
LAUTARO CARMONA

HAY QUE PONERSE DE 
ACUERDO PARA SOLICITAR 
LOS RECURSOS E INICIAR 
LA OBRA LO ANTES 
POSIBLE. NO PODEMOS 
CONTINUAR ESPERANDO. 
UNA DESALINIZADORA 
SE DEMORA 24 MESES EN 
CONSTRUIRSE”
TATIANA CASTILLO
CONSEJERA REGIONAL 

DURANTE DÉCADAS SE 
MIRÓ PARA EL LADO, 
ADEMÁS ESTUVIMOS 
ESPERANDO QUE EL 
SECTOR PRIVADO SE 
HICIESE CARGO DE ESTA 
PROBLEMÁTICA, LO QUE 
FINALMENTE NO PASÓ”
RUBÉN QUEZADA
DELEGADO PRESIDENCIAL DE LA REGIÓN DE 
COQUIMBO

RICARDO GÁLVEZ P. 
Región de Coquimbo
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litros por segundo cada una, amplia-
bles en el tiempo y con módulos que 
entreguen diferentes calidades de 
agua dependiendo de los usuarios. 

“En la actualidad, se encuentran 
en desarrollo los estudios previos y 
se estima que se llamará a licita-
ción en 2025”, indicaron desde la 
Dirección General de Concesiones. 

Entretanto, la iniciativa proyectada 
por Aguas del Valle, y que entre otras 
características, contempla más de 
180 millones de dólares en inversión 

y una producción de 200 a 600 
litros de agua por segundo para 
llegar a más de 1.200 en el futuro, 
se encuentra siendo robustecida 
con diferentes estudios y análisis. 

“Estamos robusteciendo nuestro 
proyecto de desaladora para con-
sumo humano con varios estudios 
en terreno. Aún no hay fecha para 

volver a presentarlo a Evaluación 
Ambiental, pues dependerá de estos 
nuevos levantamientos que llevan 
tiempo”, indicó hace algunas sema-
nas, el gerente regional de Aguas 
Del Valle, Andrés Nazer. 

Cabe recordar que ya se cumplieron 
más de ocho meses desde que el 
Servicio de Evaluación Ambiental 

(SEA) decidió finalizar anticipa-
damente con la revisión de sus 
antecedentes porque no contenían 
información acerca de su impacto 
en el ámbito humano, marino y 
arqueológico.

Revés que no fue el primero para 
la sanitaria, por cuanto, semanas 
antes, la iniciativa no había sido 
admitida ni siquiera a tramitación, 
ya que la documentación presentada 
no incluía su relación con el Plan 
Regulador Intercomunal (PRI) de 
la Provincia de Elqui.

¿QUÉ ES UNA DESALADORA?
Una desalinizadora es una insta-

lación que convierte el agua salada 
del mar o salobre, en apta para el 
consumo humano, así como para 
usos industriales y de regadío. 

Las plantas se conocen por las 
siglas IDAM (Instalación Desaladora 
de Agua de Mar) o IDAS (Instalación 
Desaladora de Agua Salobre). 

En consecuencia, cada desaladora 
es única y su localización depende de 
factores locales como, por ejemplo, 
el entorno geográfico y geológico, 
calidad de agua de entrada y de 
salida, o la capacidad de producción.

Diversas autoridades y representantes del sector privado, se dieron cita en la actividad 
organizada por la Cámara Chilena de la Construcción La Serena. 

CRISTIAN SILVA

UNA DESALADORA COMO 
LA QUE REQUIERE LA 
CONURBACIÓN, CUESTA 
MEDIO BYPASS. O SEA, 250 
MILLONES DE DÓLARES. UN 
MONTO IMPORTANTE, PERO 
QUE NO ES PROHIBITIVO”

DANIEL MAS
PRESIDENTE DE LA CÁMARA CHILENA DE LA 
CONSTRUCCIÓN LA SERENA
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Antisociales ingresaron a la sede del club Lautaro Tricolor, sustrayendo copas e intentando 
incendiar el lugar. 

EL OVALLINO

El tradicional club de fútbol rural fue víctima de la 
delincuencia, cuando un grupo de antisociales sustrajo un 
total de 26 trofeos desde la sede del club, lugar al que además 
intentaron prender fuego. Este hecho no sólo genera un 
daño en lo económico de la institución, sino también en lo 
sentimental. 

El club Lautaro Tricolor de El Guindo 
atraviesa por un buen momento en lo 
deportivo, al ser el actual bicampeón 
sénior del fútbol rural ovallino, lo que 
fue reafirmado con la clasificación 
a una nueva final comunal en dicha 
categoría para este año. 

No obstante, durante esta semana el 
club vivió un desagradable momento, 
cuando asaltaron e intentaron incendiar 
su sede, la cual se encuentra ubicada 
en la localidad rural que representan. 

Estos hechos ocurridos entre la 
noche del lunes y madrugada del 
martes dejaron como resultado el 
robo de más de 20 copas ganadas 
por la institución, 

“El martes en la mañana uno de los 
dirigentes fue a dar una vuelta a la 
cancha como habitualmente lo ha-
cemos. Ahí se percató de que por una 
ventana chiquita habían entrado a la 
sede, no sabemos cuántas personas, 
pero hicimos un balance y nos faltan 
26 trofeos, entre ellas tenemos la copa 
de campeón comunal de 2012, así 
como la de vicecampeón regional de 
mujeres del año pasado”, puntualizó el 
presidente del club, Cristian Robles.

Asimismo, señala los antisociales 
intentar incendiar el recinto, lo que 
se evidencia en cenizas encontradas 
en el lugar. 

“En la entrada de la sede encontramos 
cenizas de fuego, entonces pensamos 
que estos sujetos intentaron prender 
la sede. Estas personas tras sacar las 
copas trataron de hacer un incendio 
con unos lienzos que teníamos adentro, 
imagino que cuando vieron el fuego se 
fueron y gracias a Dios este fuego no 
siguió hacia otros lienzos y un poco 
de carbón que teníamos adentro. Lo 
bueno que el fuego se apagó antes 
de quemar más, aunque también se 
nos quemó una esquina de una mesa 
de ping pong”, declaró el dirigente, 
apuntando de paso que se hizo la 
denuncia respectiva en Carabineros. 

SOSPECHOSOS
Cristian Robles declara que no sa-

ben con exactitud cuántas personas 
cometieron este ilícito, pero asegura 
que tiene que haber sido un delito en 
grupo, “no sabemos cuántas perso-
nas fueron, pero sabemos el porte 
de las copas que se llevaron, por eso 
estamos claros que no fue una sola 
persona”, indicó. 

Por otro lado, comenta que hay 

sospechosos, “no puedo dar nombres 
todavía hasta que no tenga un sustento 
consumado, porque si no me estaría 
metiendo en algún tipo de problema 
legal. Agradezco los datos que nos ha 
dado la comunidad”, declaró. 

DAÑO AL SENTIMIENTO 
El dirigente ovallino destaca que esto 

no solo fue un daño en lo económico, 
sino también en lo emocional, ya que 
las copas robadas son parte de la 
historia del club. 

“Si bien es cierto eso tiene un valor 
en monedas, pero la copa entre más 
viejita es, tiene otro valor, un valor 
sentimental, porque uno sabe lo que 
costó hacer esa campaña para obtener 
esa copa, sea en el campeonato que 
sea. Esto fue una maldad, porque hay 
otras especies en el lugar que podrían 
haber robado, como un microondas, 
pero eso no lo robaron”, indicó Robles. 

“Hemos recibido el apoyo de varios 
clubes del fútbol rural por lo que nos 
pasó, porque yo creo que cada dirigente 
y jugador que siente su camiseta, 

sabe que hay mucho esfuerzo para 
ganar una copa, ese es el fin de todo 
club de fútbol rural y amateur, el 
objetivo más grande es llegar a ser 
campeón y colocar esa copa en las 
vitrinas del club, para demostrar todos 
los logros que hemos obtenido a lo 
largo de los años. Entonces eso da 
mucha pena, porque hay sentimiento, 
incluso se robaron copas de los años 
80”, complementó. 

ASPECTO DEPORTIVO 
En paralelo a este difícil momento, 

el club se alista para sus desafíos 
deportivos, siendo el más próximo de 
ellos la final del torneo de apertura 
comunal senior, en donde deberán 
enfrentar al club Porvenir. 

Esta final en primera instancia es-
taba pactada para este primer fin de 
semana de julio, pero por falta de 
disponibilidad del Estadio Diaguita 
se optó por aplazarla para el próximo 
domingo 9. 

Por otro lado, la misma catego-
ría senior del club debe disputar el 
campeonato nacional de fútbol rural, 
derecho que se ganaron al ser los 
bicampeones comunales del 2022. 

Este nacional fue suspendido a 
principios de año por los incendios 
que afectaron la zona sur del país, y es 
por esto que se está reprogramando 
la competencia para finales de julio, 
aunque en un nuevo formato dividido 
en varias sedes zonales. 

“Ojalá que aparezcan nuestras copas, 
pero tenemos que dar vuelta la página 
para enfrentar los campeonatos que 
se vienen”, concluyó Cristian Robles. 

Roban copas e intentan incendiar sede 
del club Lautaro Tricolor de El Guindo

EN LA PREVIA DE UNA NUEVA FINAL COMUNAL 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

“SI BIEN ES CIERTO ESO 
TIENE UN VALOR EN 
MONEDAS, PERO LA COPA 
ENTRE MÁS VIEJITA ES, 
TIENE OTRO VALOR, UN 
VALOR SENTIMENTAL, 
PORQUE UNO SABE LO 
QUE COSTÓ HACER ESA 
CAMPAÑA PARA OBTENER 
ESA COPA, SEA EN EL 
CAMPEONATO QUE SEA”
CRISTIAN ROBLES
PRESIDENTE DEL CLUB LAUTARO TRICOLOR 


